



GEMEINDE HAUSEN AM ALBIS

B r a n d e s



Kommunales Biodiversitätsleitbild

(koBL)

Genehmigt vom Gemeinderat Hausen am Albis
am 01.10.2024

Der Gemeinderat der politischen Gemeinde Hausen am Albis genehmigt folgendes Leitbild zum Thema Biodiversität:

Vorwort

Die Biodiversität, also die Vielfalt aller Lebewesen und ihrer Lebensräume, ist von grosser Bedeutung für das ökologische Gleichgewicht und stellt unsere Existenzgrundlage dar. Die Gemeinde Hausen am Albis setzt sich deshalb aktiv für den Erhalt und die Förderung der Biodiversität ein.

Wir erkennen die Bedeutung der biologischen Vielfalt für unsere Umwelt und Gesellschaft an und tragen eine Verantwortung für ihren Schutz.

Wir erhalten und verbessern die natürlichen Lebensräume unserer Gemeinde, um eine gesunde und widerstandsfähige Umwelt für uns und zukünftige Generationen zu schaffen.

Wir fördern die Artenvielfalt, indem wir die natürlichen Lebensräume und ökologischen Prozesse schützen.

Wir sind uns bewusst, dass der Schutz der Biodiversität nicht nur isoliert für unsere Gemeinde, sondern auch über die Region und darüber hinaus betrachtet werden muss.

Das kommunale Leitbild zur Biodiversität beschreibt unsere Ziele und Leitlinien. Das Leitbild ist damit ein übergeordnetes Instrument, wonach spezifische Massnahmen und Projekte in Übereinstimmung mit den kommunalen Richtlinien und der jährlichen Investitions- und Erfolgsrechnung auszurichten sind.

Die Umwelt- und Energiekommission berät den Gemeinderat in Fragen des Natur-, Landschafts-, Gewässer- und Waldschutzes. Sie setzt sich aktiv für den Schutz und die Förderung der Biodiversität ein und arbeitet eng mit der Liegenschaftsverwaltung und den Werkdiensten zusammen. Weitere Informationen finden Sie auf unserer Website unter www.hausen.ch.

Leitbild

Die politische Gemeinde Hausen am Albis verfolgt für die Verbesserung der Biodiversität auf dem Gemeindegebiet die folgenden Ziele:

1. Gemeinde als Vorbild

Beim Schutz und bei der Förderung der Biodiversität nimmt die Gemeinde Hausen am Albis eine Vorbildfunktion ein.

Wo dies möglich und sinnvoll ist, gestaltet die Gemeinde den öffentlichen Raum naturnah und arbeitet Pflegepläne aus.

2. Rahmenbedingungen

Die relevanten Stellen in unserer Gemeinde kennen die rechtlichen und planerischen Vorgaben auf lokaler, regionaler, kantonaler und nationaler Ebene. Unsere Gemeinde setzt einen verbindlichen Rahmen fest zur Planung und Einforderung von Biodiversität (u.a. Richt- und Nutzungsplanung).

3. Fachwissen

Die Gemeinde verfügt über geschultes Personal (u.a. Werkdienst, Hauswartung) und wird nach Bedarf durch Fachpersonen unterstützt.

4. Inventar

Unsere Gemeinde kennt ihre wertvollen Lebensräume, ihre Flora und Fauna, ihre Naturobjekte und natürlich gewachsenen Böden. Sie führt ein Inventar der schützenswerten Objekte, hält es aktuell (Monitoring) und sorgt für die nötigen Ergänzungen und Pflege.

5. Sensibilisierung

Die Gemeinde Hausen am Albis und Ihre Organe verschaffen der Biodiversität das nötige Gehör, sie informieren, sensibilisieren und motivieren die Bevölkerung, Schule, Vereine und Gewerbe. Sie ermöglichen der Bevölkerung ein hohes Naturerlebnis und einen Zugang zu ihrer natürlichen Umwelt.

6. Überkommunale Zusammenarbeit

Unsere Gemeinde unterstützt das ganzheitliche Zusammenwirken auf regionaler Ebene und arbeitet mit den Nachbargemeinden, der Standortförderung und weiteren Akteuren (z.B. Landwirte, Förster) zusammen.

GEMEINDERAT HAUSEN AM ALBIS


Der Präsident:
Stefan Gyseler


Der Schreiber:
Christoph Rohner